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青山学院大学卒業生教職員 

校友「白亜の会」２０２４年度 教員採用試験対策講座 問題例集 

 

【過去問より】 

問題例１ 
○東京都 令和４年度実施 ７０分 小学校  ９１０字以上１０５０字以内 

 

次の記述を読み、下の問題について、論述しなさい。 

 

 あなたは、第５学年の学級担任である。  年度初めの学年会における話合いの中で、学年主任から、「授業に

は真面目に取り 組みますが、自ら進んで、学習する意欲に課題が見られます。」と報告があった。ま た、他の教

員からは、「自分から興味・関心をもって学習し、疑問を調べて解決する ことに消極的ですね。」や「当番や係な

どの活動でも、もっと自分なりに工夫して積 極的に取り組ませたいですね。」という意見もあった。  

 まとめに、学年主任から今年度の学年経営の方針の一つとして、「自主的、自発的 に学習したり活動したりす

る力を育む」が示された。  学年会終了後、学年主任からあなたに、「先ほどの学年経営の方針に基づいて、学

級経営の重点をどこに置き、どのように取り組んでいくか、具体的に考える必要がありますね。」と話があった。  

 

問題  

この事例の学校において、あなたは学級担任としてどのように学級経営を行ってい くか、課題を明確にした上

で、具体的な方策を二つ挙げ、それぞれ 10 行（350 字）程度 で述べなさい。また、まとめを含め、全体で 30 

行（1,050 字）以内で論述しなさい。た だし、26 行（910 字）を超えること。 

 

問題例２ 
○東京都 令和４年度実施 小以外 A問題 

 

Ａ 次の記述を読み、下の問題について、論述しなさい。なお、志望する校種等に即して 記述中の「生徒」は、「児

童」と  置き換えること。  

 

 年度初めの職員会議で、教務主任から、「昨年度に実施した生徒アンケートで、進 度が自分に合っていないと

回答した生徒が少なくありませんでした。」と報告があっ た。また、複数の教科主任からは、「自分に合った勉強

方法を見付けられていない生 徒が多いですね。」や「生徒の特性を十分理解した指導を行う必要があります

ね。」という意見もあった。 最後に、教務主任から、今年度の各教科等の指導における重点事項の一つとして、 

「個に応じた指導の充実を図る」が示された。 

職員会議終了後、教務主任からあなたに、「先ほどの重点事項に基づいて、どのように学習指導に取り組んで

いくか、具体的に考える必要がありますね。」と話があった。  

 

問題  

この事例の学校において、あなたはどのように学習指導に取り組んでいくか、志望 する校種と教科等に即し

て、課題を明確にした上で、具体的な方策を二つ挙げ、それ ぞれ 10 行（350 字）程度で述べなさい。また、ま

とめを含め、全体で 30 行（1,050 字） 以内で論述しなさい。ただし、26 行（910 字）を超えること 
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問題例３ 
○東京都 令和４年度実施 小以外 B問題 

 

Ｂ 次の記述を読み、下の問題について、論述しなさい。なお、志望する校種等に即して 記述中の「生徒」は、「児

童」と置き換えること。   

 

あなたは、生活指導・保健指導部に所属している。  年度初めの生活指導・保健指導部会で、生活指導主任

から、「昨年度に実施した生徒 アンケートで、話合いで自分なりの意見を言うことが苦手な生徒が多いことが分

かり ました。」と報告があった。また、各学年の生活指導担当の教員からは、「話合いがま とまらないことがよく

あります。」や「自分の考えと異なる様々な意見を比較しながら、 新たなものを協力して生み出していくことも大

切ですね。」という意見もあった。 最後に、生活指導主任から、今年度の生活指導・保健指導部の重点事項の一

つとして、「多様な考えを認め合い、合意を目指して話し合う態度の育成を図る」が示された。 

 部会終了後、生活指導主任からあなたに、「先ほどの重点事項に基づいて、どのよう に指導に取り組んでい

くか、具体的に考える必要がありますね。」と話があった。  

 

問題 

 この事例の学校において、あなたはどのように指導に取り組んでいくか、志望する 校種に即して、課題を明確

にした上で、具体的な方策を二つ挙げ、それぞれ 10 行（350 字）程度で述べなさい。また、まとめを含め、全体

で 30 行（1,050 字）以内で論述し なさい。ただし、26 行（910 字）を超えること。 

 

問題例４ 

○東京都 令和３年７月実施 ７０分 小学校 ９１０字以上１０５０字以内  

次の記述を読み、下の問題について、論述しなさい。 

 

あなたは、第５学年の学級担任である。年度初めの学年会で、学年主任から「学習面では、授業のめあてを達成で

きない児童がいる一方で、めあてに到達すると、それ以上は、取り組まない児童がいます。また、生活面では、相手の身

になって考えることが苦手な児童が多く見られます。」と報告があった。この引継事項を踏まえ、話合いを行った結果、学年

主任から、「今年度の学年経営の方針を、『教師と児童との信頼関係を築き、児童相互のよりよい人間関係を育てる』とし

ます。」と示された。 

学年会終了後、学年主任からあなたに、「先ほどの学年経営の方針に基づいて、主に集団の場面で、必要な指導や援助

を具体的にどのように行えば学級経営の充実が図れるか、一緒に考えてみませんか。」と話があった。 

 

問題 

学年主任の発言を受けて、あなたなら学級担任としてどのように学級経営を行っていくか、「学習指導」と「生活 

指導」について具体的な方策を一つずつ挙げ、それぞれ１０行（350 字）程度で述べなさい。その際、その方策

を考える上での問題意識やまとめを明確にし、全体で 30 行（1050 字）以内で論述しなさい。ただし、26 行

(910 字)を超えること。 
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問題例５ 
○東京都 令和３年７月 ７０分 小学校以外 A問題 

 

次の記述を読み、下の問題について、論述しなさい。 

 

年度初めの職員会議で、教務主任から、昨年度末に実施した生徒アンケートでは、「自分の考えや質問を述べて、

積極的に授業に参加している」や「根拠や理由を明確にして自分の考えを述べることができる」に肯定的な回答を

した生徒が少なかったこと、また教科主任会では、複数の教科主任から、「授業で学んだ内容を自分なりに解釈した

り、これまで学習した知識と結び付けて自分の考えを形成したりすることができていない」ことが課題として挙げら

れたとの報告があった。その上で、教務主任から、「今年度、各教科等の指導において、『言語活動の充実を図り、言語

能力の向上を目指す』を重点事項にしたいと思います。」と示された。 

職員会議終了後、教務主任からあなたに、「先ほどの重点事項に基づいて、どのように学習指導に取り組んでいくか、具体的に

考える必要がありますね。」と話があった。 

 

問題 

教務主任の発言を受けて、あなたならどのように学習指導に取り組んでいくか、志望する校種と教科等に則し 

て、具体的な方策を二つ挙げ、それぞれ１０行（350 字）程度で述べなさい。また、その方策を考える上での問題

意識を明確にし、全体で 30 行（1050 字）以内で論述しなさい。ただし、26 行 (910字)を超えること。 

 

問題例６ 

○東京都 令和３年７月 ７０分 小以外 B問題 

 

次の記述を読み、下の問題について、論述しなさい。 

 

あなたは生活指導・保健指導部に所属している。年度初めの生活指導・保健指導部会で、生活指導主任から、全

校生徒を対象に行った学校生活アンケートでは、「自分には、よいところがある」に否定的な回答が多く見られたこと、

また、各学年の生活指導担当の教員からは、「苦手なことは、挑戦せずに避けようとする生徒が多く見られる」や「学

校生活の様々な場面で、自分にはできないとあきらめる生徒が多い」ことが課題として挙げられたとの報告があっ

た。その上で、生活指導主任から、「今年度、生活指導・保健指導部として、『生徒の自己肯定感を高められるよう、生活指

導の充実を図る』を重点事項にしたいと思います。」と示された。 

部会終了後、生活指導主任からあなたに、「先ほどの重点事項に基づいて、生活指導・保健指導部の一員として、どのよ

うに指導に取り組んでいくか、具体的に考える必要がありますね。」と話があった。 

 

問題 

生活指導主任の発言を受けて、あなたならどのように児童・生徒の指導に取り組んでいくか、志望する校種に

則して、具体的な方策を二つ挙げ、それぞれ１０行（350 字）程度で述べなさい。また、その方策を考える上で

の問題意識やまとめを明確に書き、全体で 30 行（1050 字）以内で述べなさい。ただし、26 行(910 字)を

超えること。 
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問題例７ 

○東京都 令和２年７月 ７０分 小学校以外  A問題 

 

次の記述を読み、下の問題について、論述しなさい。 

 

年度初めの職員会議で、教務主任から「昨年度末に実施した生徒アンケートで、問題の発見・解決に向けて、『情

報の活用が十分できていない』や『情報の活用方法が分からない』と感じている生徒が多数いることが分かりました。ま

た、昨年度末に行われた教科主任会で、『インターネットから得た情報をそのまま用いるなど、情報を整理したり、分析

したりして思考する活動が十分でない生徒が多い』といった意見が挙がりました。そこれ、今年度、各教科等の指導に

おいて、『問題を発見・解決したり自分の考えを形成したりしていくために必要な情報を活用する力を育てる。』を重点

事項にしたいと思います。」と報告があった。 

職員会議終了後、教務主任からあなたに、「先ほどの重点事項に基づいて、どのように学習指導に取り組んでいく

か、具体的に考える必要がありますね。」と話があった。 

 

問題 

教務主任の発言を受けて、あなたならどのように学習指導に取り組んでいくか、志望する校種と教科等に則し

て、具体的な方策を二つ挙げ、それぞれ１０行（350 字）程度で述べなさい。また、その方策を考える上での問

題意識やまとめを明確に書き、全体で 30 行（1050 字）以内で論述しなさい。ただ し、26 行(910 字)を超

えること。 

 

問題例８ 

○東京都 令和２年７月 ７０分 小以外 B問題 

 

次の記述を読み、下の問題について、論述しなさい。 

 

あなたは生活指導・保健指導部に所属している。年度初めの生活指導・保健指導部会で、生活指導主任から、

「昨年度行った生活に関するアンケートでは、『集団や社会のきまりを守ることができた』の項目で、否定的な回答が多く見ら

れました。また、各学年の生活指導担当の教員からは、『教員から言われればきまりを守るが、きまりの意義を理解して、自ら守ろ

うとする意欲に欠ける生徒が多い』や『日々の学校生活の中で、自律性が育まれていないのではないか。』との報告を

受けています。そこで、今年度、生活指導・保健指導部として、『規範意識を高めるとともに、自律性を育む。』を重点事項

にしたいと思います。」と報告があった。 

部会終了後、生活指導主任からあなたに、「先ほどの重点事項に基づいて、生活指導・保健指導部の一員として、どの

ように指導に取り組んでいくか、具体的に考える必要がありますね。」と話があった。 

 

問題 

生活指導主任の発言を受けて、あなたならどのように児童・生徒の指導に取り組んでいくか、志望する校種に

則して、具体的な方策を二つ挙げ、それぞれ１０行（350 字）程度で述べなさい。また、その方策を考える上で

の問題意識やまとめを明確に書き、全体で 30 行（1050 字）以内で論述しなさい。ただし、26 行(910 字)を

超えること。 
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問題例９ 

○神奈川県 ２０２２年実施  小 ６００字以上８２５字以内 

 

神奈川県では、児童の発達段階に応じて、人権に関する理解を深め、人権尊重の意識を高め、一人ひとりを

大切にする教育を推進しています。 

 このような教育を推進するために、あなたはどのような姿勢や意識を持つことが大切だと思いますか。また、その

ことを踏まえ、どのような教育活動に取り組みますか。600字以上 825字以下で具体的に述べなさい。 

 

問題例１０ 
○神奈川県 ２０２１年実施 小 

 

神奈川県では、児童や学校等の実態に応じ、教材・教具や学習ツールの一つとして ICT を積極的に活用し、

必要な資質・能力を育成する主体的・対話的で深い学びの実現に向けた授業改善に取り組んでいます。 

 このことを踏まえ、あなたは、ICT 活用の利点を生かした授業実践にどのように取り組みますか。ICT を活用す

る意義やねらいとともに、あなたの考えを 600字以上 825字以下で具体的に述べなさい。 

 

問題例１１ 
○神奈川県 ２０２０年実施 共通 ８００字 ６０分 

 

神奈川県では、共生社会の実現に向けて、これまでの特別支援教育を一層充実させていく中で、すべての子

どもができるだけ共に学び、共に育つインクルーシブ教育を推進しています。このことについて述べなさい。また、

そのことを踏まえあなたは教師としてどのように取り組みますか。あなたの考えを ６００字以上８２５字以下で具

体的に述べなさい。 

 

問題例１２ 

○横浜市 ２０２２年実施 共通 ３０分 ４００以上５００字以内 

 

横浜教育ビジョン 2030 では、横浜の教育の方向性を以下の通り示しています。 

 

「多様性を尊重し、つながりを大切にした教育を推進します」  

多様性を尊重し、つながりを大切にしながら、次の四つの方向性に沿って施策や取組を進めます。  

①子どもの可能性を広げます 

②魅力ある学校をつくります 

③豊かな教育環境を整えます 

  ④社会全体で子どもを育みます 

 

上記の方向性①～④のうち一つを選び、あなた自身のよさや強みを生かして、どのようなことに取り 組みたいと

考えるか、400 字以上 500 字以内で具体的に述べなさい。 
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問題例１３ 

○埼玉県 令和５年度 小中 60分  800 字 

 

埼玉県では、「第３期教育振興基本計画」において、目標のひとつに「豊かな心の育成」を掲げています。な

ぜ今「豊かな心の育成」が必要であると考えますか。理由を述べなさい。また、あなたは教師として、子供たちの」

「豊かな心」を育むために、日々、どのような研鑽を積み、どのような教育実践を重ねていきますか。具体的に述

べなさい。 

 

問題例１４ 

○埼玉県 令和５年度 高 ６０分  800字 

 

障害のある子供や外国人児童生徒等の増加、家庭を取り巻く環境の変化等に伴い、教育をめぐるニーズが

多様化していることを受け、埼玉県では誰一人取り残すことのない教育の実践を目指しています。あなたは、

「誰一人取り残すことのない教育」をどのようにとらえますか。あなたの考えを述べなさい。また、これを踏まえ、

あなたは一人の教員としてどのように教育活動に取り組んでいきますか。具体的に述べなさい。 

 

問題例１５ 

○埼玉県 令和５年度 小中 60分  800 字 

 

埼玉県では、「第３期教育振興基本計画」において、目標のひとつに「豊かな心の育成」を掲げています。な

ぜ今「豊かな心の育成」が必要であると考えますか。理由を述べなさい。また、あなたは教師として、子供たちの」

「豊かな心」を育むために、日々、どのような研鑽を積み、どのような教育実践を重ねていきますか。具体的に述

べなさい。 

 

問題例１６ 

○埼玉県 ２０２３年 小中養栄  

 

埼玉県教育委員会が求める教師像の１つに「幅広い教養と専門的な知識・技能を備えた教師」があります。

あなたは、このことをどのようにとらえていますか。あなたの考えを述べなさい。また、あなたは「幅広い教養と専門

的な知識・技能を備えた教師」となるためにどのような努力をし、どのような教育実践につなげていきますか。具

体的に述べなさい。 

 

問題例１７ 

○さいたま市 令和５年度 小中高共通 ４５分 ８００字以内 

 

さいたま市では、デジタル化された教育環境を最大限に活用した「探究的な学び」を推進し、変化する時代

の中で求められる資質・能力を確実に育成していくことを目指しています。あなたは、このことを踏まえ、教師と

してどのように取り組んでいきますか。具体的に述べなさい。 
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問題例１８ 

○さいたま市 令和５年度 

さいたま市では、「GIGAスクール構想」により、整備されたICT環境を積極的に活用し、「主体的・対話的で

深い学び（アクティブ・ラーニング）の視点からの授業改善」を推進しています。あなたは、このことを踏まえ、教

師としてどのように取り組んでいきますか。具体的に述べなさい。 

 

問題例１９ 

○千葉県・千葉市 2020年 

 

千葉県・千葉市では平成 30 年 3 月に「千葉県・千葉市教員等育成指針」を策定しました。その中の「教員等が身

に付けるべき資質能力の 4 つの柱」の一つに、学習指導に関する実践的指導力を掲げています。これを踏まえ、あ

なたはどのような授業実践を行いますか。また、教員生活を通じてどのように授業力向上に取り組みますか。新学

習指導要領で示されている「育成を目指す資質・能力」にもふれながら、800 字以内で書きなさい。 

 

問題例２０ 

○茨城県 ２０２３年実施 茨城県 小中 

 

子供たちの豊かな学びの展開に向けては、問いの発見と解決に重点を置く探求的な学びを推進することが重

要です。あなたは、教員として、このことをどのように考え、どのように取り組んでいきますか。600字以上800字

以内で、あなたの考えを具体的に述べなさい。 

 

問題例２１ 

○茨城県 2022年実施 小中 

 

教師には、子供たちの成長に関わる一人の人間として、広く社会から尊敬され、信頼される人格的資質を備え

ていることが求められています。あなたは、このことを踏まえ、どのような教師を目指して、どのように取り組んでい

きますか。600字以上800字以内で、あなたの考えを具体的に述べなさい。 

 

問題例２２ 

○栃木県 ２０１９年 共通 ８００～１０００字以内 ５０分 

 

児童生徒にとって「魅力ある教師」とはどのような教師であると考えるか。また、あなたがそのような教師になる

ために、どのような研鑽を積んでいきたいか、具体的に書きなさい。 
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問題例２３ 

○滋賀県 ２０２４年 小中高特 

 

中央教育審議会答申（令和5年3月8日）により示された次期教育振興基本計画における5つの基本方針の

一つに、「グローバル化する社会の持続的な発展に向けて学び続ける人材の育成」が定められています。このよ

うな人材育成に向けて、あなたは教員としてどのように取り組みますか。具体的に600字以内で述べなさい。 

 

問題例２４ 

○滋賀県 ２０２２年 

 

新しい学習指導要領では、「主体的・対話的で深い学びの実現に向けた授業改善」が挙げられています。あ

なたは、「主体的な学び」をどのように考えますか。また、「主体的な学び」の実現に向けて、教員としてどのように

取り組みますか。600字以内で具体的に述べなさい。 

 

【他のテーマ例】 

「生きる力」の育成 

各教科で児童生徒に育成したい力 

豊かな人間性の育成 

基礎的・基本的な知識及び技能の習得 

いじめへの対応 

規範意識の醸成 

不登校への対応 

自己肯定感の育成 

社会貢献の態度 

学級経営の充実 

教師の資質・能力の向上 

信頼される教師 

授業力の向上 

「特別の教科 道徳」 

学校間の連携 

当別名配慮を必要とする児童生徒への支援 

健康・安全教育 

学校・家庭・地域の連携・協働 

コミュニケーション能力の育成 

キャリア教育の充実 

学校の危機管理 
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